

## Presos políticos

Poco se ha dicho en estos días de los presos políticos chilenos recluidos en cárceles chilenas. Se los llama presos políticos porque desarrollaron una actividad destinada a sustituir el régimen basado en la Constitución de Pinochet. Fueron detenidos por agentes del Estado, torturados, pero como eso ocurrió en "democracia" su situación no preocupa a los "demócratas". Muchos de sus compañeros fueron asesinados y esos crímenes, tal como los anteriores, han quedado impunes.

Son cerca de 80 civiles, entre hombres y mujeres, juzgados en "democracia" por un juez militar que carece de independencia, inamovilidad e imparcialidad, pilares del ejercicio de la judicatura.

## CARTAS

Algunos llevan más de 7 años recluidos bajo el régimen de prisión preventiva, sin sentencia definitiva ni libertad provisional. La Justicia Militar los juzga por la ley antiterrorista, sin que exista disposición alguna que lo permita. Procesos que debieran durar 90 días han durado 7 años. Por un solo acto los han juzgado dos o más veces, lo cual viola un claro principio del derecho.

El acceso a los beneficios carcelarios es tan limitado que los obtienen cuando han cumplido casi la totalidad de la pena. El debido proceso es para ellos un concepto carente de sentido, absolutamente pasado por alto en la práctica procesal. Les aplican penas que se multiplican en años y gravedad. El régimen

carcelario es esencialmente represivo y expresa una voluntad aniquiladora en lo personal y familiar. Los enfermos difícilmente reciben un trato humanitario.

Urge preocuparse de estos presos, lo cual debe materializarse en su libertad, porque han sido víctimas de un sistema procesal penal inquisitivo, y porque los actos por los cuales se los juzga se realizaron dentro de un sistema regido por la Constitución de Pinochet, cuya legitimidad está cuestionada notablemente desde el momento en que su gestor está preso, acusado de graves violaciones de los derechos humanos.

La libertad de los presos políticos es un acto de justicia, no de impunidad.

**Alberto Espinoza**  
Abogado